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非常道

香者自香,臭者自臭
“中国技术有害论”可以休矣

一段时间以来，一些美国官员不辞辛苦，

在世界各地奔忙，四处兜售“中国技术有害

论”，对源自中国科技人员的所有发明创造都

有一种偏执狂的敌视，不断给人扣上各种各

样的屎盆子。但是，人间自有公道在，世人都

知道，不论有些人怎么扣屎盆子，香者自香，

臭者自臭。 @人民日报

□ 舒朗秋

时事乱炖

当心“情商培训班”沦为“钱商培训班”

热点冷评

微声音

□ 钱夙伟

高喊“是我自己摔的”
老人可敬可爱
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夏天到了，哪种衣服最凉快？

想在炎炎夏日穿得凉快一些，为你分析

不同面料的优缺点。1.纯棉：吸汗环保但易

皱、速干性差。2.纯麻：透气好保养，但穿着

不舒服。3.真丝：柔软能散热，但不好保

养。4.雪纺：美观不贴身，但易松弛。5.化

纤：面料轻盈价格便宜，但吸水性、透气性

都不太好。 @生命时报

5 月 18 日上午，

衢州市柯城区九华

乡集镇上演了暖心

的一幕：一位老人在

路上突然晕倒，众多

好心人第一时间伸

出援救之手，使老人

转危为安。而诚信

的老人在第一时间

用大声喊叫做出解释：“是我自己摔

倒的，谢谢你们的帮扶。”（5月19日

《北京青年报》）

高喊“是我自己摔的”，就是要让

扶人者吃下“定心丸”：老人不会讹

人。而这并非多余的“高喊”，实际

上，助人为乐、见义勇为反被讹，已经

屡有报道。这加剧了好心人自危的

现象，比如于跌倒老人“扶不扶”已让

不少人为之纠结。救助他人反遭诬

陷，不仅伤了好人的心，今后“助人为

乐”的人和事难免越来越少，因此又

必然助长冷漠风气，这于社会道德乃

至法治建设，无疑是灾难性的打击。

确实，当他人面临危急关头，要

不要救助居然成了一个问题，很大程

度上是反遭诬陷的不良风气得不到

遏制。虽然诬陷好人的忘恩负义之徒

只是极个别，但谁也不知道，究竟遇上

的是不是“极个别”。老人的一句“是

我自己摔的”针对的就是这种现象，充

满了正能量，既是对扶人者的感恩，也

表明了对讹人现象的不齿，是一位老

人对重树社会新风的身体力行。

高喊“是我自己摔的”，让我们感

动，其一，印证了一个判断，当今社

会，终究还是好人多。所谓人心不古

世风日下，或只是假象。其二，老人

终究是老人，历经岁月的沧桑，他们

一般总有着与年龄相称的素养和情

操，有着更多的睿智、善良、宽容。讹

人的老人当然有，但绝对是极个别，

不能一叶障目以偏概全。“扶与不扶”

的纠结，不必过于渲染乃至夸大。

值得一提的是，老人倒地后不到

20秒的时间里，路边经营户张美丽和

朋友就冲到了老人身边。20秒后，又

有两位好心人飞奔到了老人身边，帮

着扶起老人。他们并不担心讹人。救

人是出于心底的善良、为人的本能。

高喊“是我自己摔的”的老人，固然可

敬可爱，而他们更多了一份动人，也因

此，更让人坚定对社会美好的信心。

直升电梯长期故障维修、盲道被停车占用、

斜坡通道直上直下、专用厕所堆满杂物……这

些情景常常被人们忽视，却给不少出行的残疾

人带来心酸和烦恼。5月19日是第29次全国助

残日。受访的残障人士和专家表示，除了继续

完善无障碍环境建设外，更应该唤醒那些“沉

睡”的无障碍设施。（5月19日 新华网）

正如媒体报道，无障碍设施存在的问题主

要表现在，施工维护不当、城乡发展不均衡；规

范化运行机制尚未建立；认识有限、社会参与水

平不够等。比如，目前无障碍环境系统化建设

规范化运行机制尚未建立，其中关键问题在于

缺乏强有力且有效的主管机构或协调组织者。

这些无形中让无障碍设施处于“沉睡”状态。

唤醒“沉睡”的无障碍设施，其一，需建立科

学完善的运作机制。诚如专家指出，要探索建

立包括规划、施工、竣工、维护、体检评估和监督

反馈一体的全程运作机制。

其二，需要法规亮剑。《残疾人保障法》规

定，违反本法规定，新建、改建和扩建建筑物、道

路、交通设施，不符合国家有关无障碍设施工程

建设标准，或者对无障碍设施未进行及时维修

和保护造成后果的，由有关主管部门依法处

理。而且，从地方上来看，也不乏相关规定。不

过，唯有让这些“罚则”落之于实，才能推进无障

碍设施建设与运用。

其三，需要社会的支持。应该认识到，无障碍

设施不是单纯意义上的助残，而是服务于所有人，

是给大家提供有尊严生活的基础条件。故此，无

障碍设施同样需要“共建共享”。尤其是，于公众

而言，应该增强“无障碍意识”，比如，规范自己的

行为，从细节与文明小事入手，呵护无障碍设施。

再比如，为残障人士提供力所能及的帮助等等。

构建无障碍环境是法律要求，更应该成为

全民行动。根据《残疾人保障法》，国家和社会

应当采取措施，逐步完善无障碍设施，推进信息

交流无障碍，为残疾人平等参与社会生活创造

无障碍环境。故此，让无障碍设施充分发挥作

用，所需要的正是各方协同发力。

别让无障碍设施处于
“沉睡”状态

□ 杨玉龙

近日，不少针对少年儿童的“情

商培训班”受到家长追捧，甚至 0 岁

的孩子都可以上。有父母认为，从

小接受情商教育，长大了更快融入

社会。但也有网友质疑，几堂课不

可能教出孩子的高情商。（本报今

日12版）

可怜天下父母心，哪个家长都希

望自己的孩子活泼开朗、善于与人交

流沟通，勇于展示表现自我，能够克

服成长困难、战胜人生挫折，成为有

高“情商”的人。只是一个人性格、习

惯的改变，对一个人的精神、意志的

锤炼需要一个相对漫长的过程。虽

然孩子还很小，在很多方面似乎呈现

出“一张白纸”的状态，但有些性格特

征往往属于先天遗传造成，有些行为

习惯是受家庭环境影响形成，带有很

强的惯性与固态，想寄希望于让孩子

在一年半载的“情商培训班”里得以

改变，其效果还真值得怀疑。

开展情商培训

绝对是个技术活，

首先培训者本身就

应 该 有“ 高 智 商 ”

“高情商”。但事实

上，现在的一些所

谓“情商培训班”既

没有专业的情商培

训老师，也没有专

业 的 情 商 培 训 教

材、工具和条件，甚

至有的连情商培训

资质都未必有，充

其量只是打着“情

商培训班”的招牌，

从事的无非还是普通类型幼儿教育

甚至是托幼工作，从新闻中几位家长

目睹和感受的反映中就可以看出，所

谓培训，无非是连家长在家都可以做

到的“老师陪着学生玩”，这样毫无技

术含量可言的培训，又如何能改变和

提升孩子的“情商”？

只是，一旦打上“情商培训班”的

名号，培训收费就会成倍的增长，短

短半年的时间就要高达近万元，明显

超出一般幼教机构的收费标准。这

显然是抓住了家长渴望孩子成龙成

凤的急切心理，钻了培训教育市场管

理不严格、不规范的空子，达到广招

生、乱收费、高收益、低风险的目的。

这样的“情商培训班”俨然沦为了“钱

商培训班”，拿孩子的成长做诱饵，用

孩子的发展当招牌，肥了自己、坑了

家长、误了孩子、乱了市场，还真得好

好管一管。

质疑 朱慧卿/漫画


